



Universidad
Nacional
de Córdoba

INSTITUTO DE
INVESTIGACIÓN Y
FORMACIÓN EN
ADMINISTRACIÓN PÚBLICA



1

VI° Coloquio Internacional

Estado, política pública y acción colectiva

Praxis emergentes y debates necesarios en la construcción de la democracia

Córdoba, Argentina, 1° y 2 de octubre de 2015

LLAMADO A INSCRIPCION

Presentación

Es un punto de partida de este VI° Coloquio Internacional del IIFAP considerar que la performatividad que suele atribuirse exclusivamente al Estado, es también una potencia de prácticas sociales cuyos sentidos y significaciones pueden ser (re)construidos en ese itinerario que va desde el Estado intervencionista y su crisis, a los actuales Regímenes Políticos, pasando por las abruptas y retardatarias transformaciones que las dictaduras y el neoliberalismo produjeron en nuestras sociedades.

Tal proceso constituye la problemática alrededor de la que gira el Coloquio. No obstante sus sentidos y consecuencias no serían plenamente inteligibles sin considerar la ruptura de las correspondencias entre instituciones y procesos de subjetivación, y la subsiguiente fisura de las creencias e imaginarios que sustentaran primero al orden social de bienestar, luego al programa neoliberal que bajo el signo de la financiarización se desata con nuevos bríos a partir de la debacle global de los años 2007/2008.

El neoliberalismo, allí donde se constituye como régimen, agudiza sin duda las resistencias que provocara el autoritarismo, resistencias que se materializan en una sucesión de innumerables prácticas transformadoras cuyo decurso lleva, aquí y allá, a la emergencia de movimientos democráticos con progresivas capacidades instituyentes. Ello se expresa en conflictivas pujas por el reconocimiento de viejos y nuevos derechos en campos tales como el género, el ambiente, el trabajo, la economía solidaria, el ejercicio alternativo de la democracia. La sociedad civil, en su expresión no corporativa, asume así frente al *poder-de-ordenar* del Estado y de sus aparatos, una capacidad de interpelar no sólo las normas y reglas dominantes, sino de penetrar sus mismas formas de decir y hacer.

En la base de este poder instituyente se observa, con diferenciales espesores, un derrotero de transformaciones identitarias y subjetivas que desde diversos espacios se inscriben en experiencias que ponen por delante aspiraciones y valores. Éstas, a distancia de lo instituido, arraigan en mundos/políticas de vida que enuncian y anuncian, en unos casos, el carácter perfectible del orden vigente, en otros, las exigencias de su transformación.

Tales itinerarios comportan un regreso al *territorio* como relación de poder, de donde el espacio resulta (re)significado en tanto lugar de inscripción del sujeto en relación con la producción y reproducción de sus aspiraciones e interacciones sociales, económicas y políticas. El Estado, en el caso de la América del Sur ha sido un actor de peso en la construcción de tal (re)significación, en lo que configura un retorno novedoso mediante políticas y programas que se despliegan bajo tal simbolismo.

Pero la problemática del territorio no se agota en el espacio local o nacional. La reconfiguración en ciernes del mapa político global revela un replanteo de la cuestión de la *soberanía* en clave de procesos de regionalización que se materializan en la construcción de una institucionalidad transnacional orientada al sostenimiento político y económico de estrategias de desarrollo alternativas que son objeto de un encendido debate.

Los cambios que desde mediados de la primera década del presente Siglo suceden en el mundo capitalista, revisten a dicho escenario de una complejidad inusitada. La hegemonía económica y política que fuera propia del fordismo, es sacudida por la conformación de múltiples y diversas alianzas que modifican la distribución del poder a nivel global, a la vez que la aguda (des)territorialización de las economías domésticas abre espacios de fuerte conflicto que replantean la cuestión de las soberanías.

Estas (re)configuraciones, múltiples y complejas, interpelan el poder de *hacer ver* y de *hacer decir* del Estado, de las políticas públicas y de las propias prácticas sociales. Al mismo tiempo, tales transformaciones abren espacios a la construcción de imaginarios políticos que emergen de la experiencia y de la creciente reflexividad individual, colectiva e institucional. Es en tales escenarios en los que el Estado resurge como *praxis* y como teoría, conmovido por renovados repertorios de acción democrática. Nuevos lazos Estado/Sociedad y Estado/Mundo configuran un contexto cuya complejidad desafía cualquier herramental teórico con el que se lo pretenda abordar.

Bajo una perspectiva epistémica que, en coherencia con lo señalado, sostiene la validez del conocimiento práctico respecto al cual las ciencias sociales representan un ejercicio hermenéutico, es que el Coloquio procurará comprometer la participación, junto a investigadores, de organizaciones de la sociedad civil cuyas actividades comportan experiencias que no pueden soslayarse en el abordaje de las cuestiones que se pretenden tratar.

Es en el marco de estas preliminares consideraciones que el IIFAP, bajo el auspicio de la Agencia Nacional de Promoción Científico Técnica y de las Secretarías de Ciencia y Técnica, Académica y de Extensión de la Universidad Nacional de Córdoba, organiza el VIº Coloquio Internacional orientado a problematizar las articulaciones entre *Estado, política pública y acción colectiva* en el actual contexto.

Sin que signifique excluir otras temáticas y sólo con el objetivo de sugerir áreas que resultan de interés para este Coloquio, es que *el trabajo, los nuevos derechos, las políticas sociales, el territorio y la economía y el desarrollo* constituirán los *núcleos problemáticos* alrededor de los cuales se propone inicialmente desarrollar el encuentro al que estamos invitando.

Comité Científico: Pablo Salvat Bologna (Profesor Titular Universidad Alberto Hurtado-Facultad de Ciencias Sociales, Chile); Francis Bailleau (Director de investigaciones-Centro Nacional de Investigación Científica-CNRS/CESDIP); Atilio Boron (Investigador Superior CONICET/UBA/PLED).

Coordinación: Carlos La Serna (Coord. Académico del Doctorado en Administración y Política Pública), Graciela Santiago (Coord. Académica de la Maestría en Administración Pública); Leticia Echavarrí (Coord. Académica de la Especialización en Administración Pública Provincial y Municipal)

Organización: Agustina Chaboux (Coord.), Romina Cristini, María José Comes Errecart

EJES TEMÁTICOS Y DESARROLLO TENTATIVO DEL VIº COLOQUIO

1º de Octubre
8:00hs a 9:00 hs Inauguración con la presencia de autoridades de la Universidad y del IIFAP
9:00hs a 13:00hs El mundo del trabajo en el post-neoliberalismo
16:00hs a 20:00hs Desarrollo, territorio y regionalización
2 de Octubre
9:00hs a 13:00hs Políticas sociales; viejos y nuevos derechos
16:00hs a 20:00hs Estado, política y democracia

INFORMACIÓN A TENER EN CUENTA

Fechas

Fechas de realización del Coloquio: 1º y 2 de octubre de 2015

Fecha de envío de resúmenes: 28 de mayo de 2015

Fecha de comunicación de la aceptación: 12 de junio de 2015

Fecha de envío de ponencias para ser incluidas en la publicación: 27 de julio de 2015

Requisitos de inscripción

- ***Presentación de resúmenes***
 - Título de la ponencia: 200 caracteres
 - Temática de inscripción (Ver Ejes Temáticos)
 - Autor y, en su caso co-autor: Nombre/s y Apellido/s, lugar de trabajo e inscripción laboral (docente/investigador, alumno, otro), correo electrónico, país, lugar de residencia, domicilio.
 - Extensión máxima del resumen: 1200 caracteres
 - Envío en formato Word a la dirección: coloquioiifap@gmail.com consignando en el asunto: Resumen_ApellidoPrimerAutor”

- ***Aranceles***
 - Estudiantes de Posgrado: \$ 250.-
 - Investigadores/Docentes: \$350.-
 - Asistentes y estudiantes de grado: \$150.-
 - Fecha límite de pago: 10 de agosto de 2015.
 - Forma de pago: a través de Depósito o Transferencia Bancaria a la cuenta del Instituto de Investigación y Formación en Administración Pública-UNC del Banco de la Nación Argentina: N° 15702131934932; CBU: 0110213220021319349329. Realizada la misma enviar el comprobante escaneado a coloquioiifap@gmail.com de manera de acreditar el pago.